

« Nous n'oublions pas les déclarations énergiques du chef du gouvernement d'Ottawa, et nous y ferons appel en temps opportun. »

« Si de misérables intérêts de parti faisaient échouer nos réclamations, nous nous rappellerions qu'il y a, au-dessus des pouvoirs locaux et fédéraux dépendant de la faveur populaire, le pouvoir royal, et nous irions, s'il le faut, jusqu'au pied du trône. Nous invoquerons la devise : *Dieu et mon Droit*, et nous attendrons respectueusement une parole consacrant tous les pactes et tous les traités. »

« Je suis évêque, je ne suis pas partisan. Je dis à tous : « Pax vobis », que la paix soit avec vous ; mais il faut que la justice et la paix se donnent une accolade amicale. En tout cas, je mets ma confiance et mon appui en Dieu. *Adjutorium nostrum in nomine Domini.* »

LETTRÉ ENCYCLIQUE

DE

S. S. LÉON XIII

AU PEUPLE ANGLAIS

LÉON XIII

AUX ANGLAIS

QUI CHERCHENT LE ROYAUME DU CHRIST DANS L'UNITÉ DE LA FOI
SALUT ET PAIX DANS LE SEIGNEUR

(Suite.)

Ainsi, le christianisme que l'Église avait introduit en Bretagne, qu'elle y avait répandu et défendu dès les temps anciens (1), après avoir disparu pour longtemps, par suite de l'invasion de races étrangères, fut à cette époque heureusement rétabli, sous les auspices de saint Grégoire.

Nous avons voulu rappeler au commencement tous ces faits, non seulement parce qu'ils sont remarquables en eux-mêmes et

(1) L'action de saint Célestin 1^{er} fut très efficace contre l'hérésie pélagienne, comme le rapporte, dans sa chronique, saint Prosper d'Aquitaine, un écrivain de cette époque, qui fut ensuite secrétaire de saint Léon le Grand. « Agricola le Pélagion, fils de l'évêque pélagion Severianus, infesta les Églises d'Angleterre des erreurs de son enseignement, mais sur les instances du diacre Palladius, le pape Célestin envoya Germanus, évêque d'Auxerre, comme son vicaire, et ramena le peuple anglais à la foi catholique, ayant éloigné les hérétiques. »